





696957

# "La Tierra de los Fuegos"

Eugenio Mimica Barassi

"En la noche de aquel día histórico (21 de octubre de 1520), el almirante y compañeros pudieron observar, no sin asombro quizá, extraños fuegos sobre la llana costa de la tierra que tentan hacia el sur, que manifestaban presencia de vida. Eran los chonkónka que con las fogatas de sus paraderos anunciaban de tal manera su existencia".

Así leemos en una de las primeras páginas de este último libro de Mateo Martínic Beros, editado hace algunos meses por la Municipalidad de Porvenir. Y será así, por causa de aquella visión nocturna en la fecha del descubrimiento, que dicho territorio logrará su nombre, el primero en la toponimia magallánica y chilena: La Tierra de los Fuegos. Designación que se propagará en los mapas y decretos a través de los tiempos.

Este nuevo libro de Martínic, asombra en primera instancia por estar matizado con una apreciable cantidad de fotografías que complementan los diversos capítulos en que se encuentran dividido: los orígenes, descubrimiento y exploraciones fueguinas; luego, la conquista colonizadora, la evolución tanto social como económica e incluso un adelanto de lo que será el destino de la actual provincia de Tierra del Fuego, son materias abordadas en forma profunda, lográndose una completa visión que, además de interesante, se hacía de suma necesidad en la bibliografía magallánica.

De la quimera del oro a los grandes latifundios; de las actividades madereras a la subdivisión rural; de la fundación de Porvenir a la de Cerro Sombrero; del feliz hallazgo petrolero en Manantiales a la plataforma del proyecto Costa Afuera. Y en cada uno de los temas, la presencia del hombre y su voluntad, haciendo el progreso.

La sola portada de la obra es ya una invitación para recorrer sus más de doscientas páginas: en ella aparece un grupo selknam avanzando por una apacible playa de la costa fueguina. Sus figuras fantasmagóricas, se retratan en el agua. Son hombres, mujeres, niños que caminan, sin saber que con cada paso acortan la distancia que los separa del exterminio. Algido tema que Martínic no rehúye. Por el contrario, encara con base histórica y científica, delatando los motivos que llevaron a la desaparición de los indígenas onas de Tierra del Fuego, citando además a los responsables, físicos e intelectuales, de ese verdadero genocidio. De los gigantes primitivos, como bien lo definiera Campos Menéndez, quedó sólo el viento.

Durante el Segundo Encuentro Nacional de Escritores de Magallanes, realizado hace poco en nuestra ciudad, se habló de la importancia que reviste la inclusión de la historia regional en los programas educacionales. Si alguna vez se llegara a concretar tal feliz medida, nos aventuramos a recomendar este libro para ser considerado en la lista de textos históricos que sean utilizados por educadores y educandos. Esta brillante obra sobre la isla fueguina, legendaria y cordial, jalonada de pequeñas estancias, impregnada por la

Presidencia Austral, Punta Arenas. 29-XII-1982 P. 3.

# La tierra de los fuegos [artículo] Eugenio Mimica Barassi.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Mimica Barassi, Eugenio, 1949-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

La tierra de los fuegos [artículo] Eugenio Mimica Barassi.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile